

# EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIV

NUM. 615

Palma de Mallorca 22 de Noviembre de 1913

La correspondencia de Redacción dirijase á LORENZO BISBAL, la de Administración á AGUSTÍN BOCA.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Agrupación y Juventud Socialista

Convocan á todos los agrupados á la reunión general extraordinaria que tendrá lugar el 27 del corriente en su local social, para tratar un asunto de interés presentado por el compañero Gomila.

## Conferencias

Hase abierto una serie que se celebrarán los lunes á las 8 de la noche, en este Centro Obrero, Sindicato 124.

Los temas á tratar serán sobre asuntos sociales.

Se invita á todos los obreros en general y á los simpatizantes en particular.

## TRIUNFO FORMIDABLE

La prensa diaria consigna la victoria de los mineros de Riotinto.

De formidable puede calificarse el éxito obtenido por estos mineros.

La más soberbia y tiránica empresa de la nación ha mordido el polvo. Hase visto obligada á pactar con sus obreros que, hasta ahora, había tenido poco menos que como esclavos.

Las condiciones pactadas son altamente honrosas para los explotados de Riotinto.

Desde primero de año se implantarán las mejoras pedidas por los obreros casi en su totalidad, estudiándose por una Comisión en que tendrán representación, algunas, que, de momento, ofrecen dificultades.

Desde ahora se iniciará una era de libertad y tolerancia para aquéllos queridos compañeros, puesto que la asociación con su pujanza será la salvaguardia de los derechos de los asociados.

El yugo que sufrían los nobles obreros de aquella región en el campo económico era completado desde el municipio en que la Compañía tenía mayoría que eran hechura suya.

Esé doble yugo, en una sola batalla, hanlo sacudido.

De que todas las autoridades y municipios estaban á sueldo de la odiosa empresa, era público y notorio. Aprovechando, pues, la circunstancia de las elecciones municipales los obreros dieron la batalla á la Compañía en ese terreno y un hermoso triunfo coronó sus esfuerzos.

De ahí, pues, los positivos resultados que podrán obtener los obreros de estas dos victorias.

El triunfo en el campo societario sin sacudir la ominosa tutela de la Compañía en los municipios era un triunfo incompleto. Triunfo que con mil artimañas hubiera procurado borrar la Compañía.

Desde el sindicato, con fuerte cohesión, obligarán á la empresa á cumplir lo pactado y en días no lejanos escribir otras páginas de gloria en la historia del proletariado.

Desde el municipio, completarán su acción contra la empresa que se verá obligada á respetar los derechos de los vecinos inherentes á todo ciudadano, que hasta ahora han sido completamente desconocidos por ella.

Grande é intensa es la alegría que nos embarga al escribir estas líneas, corroboradoras de las dos victorias obtenidas en la épica lucha empeñada: Que se mantengan unidos. Que sea fuerte y firme su cohesión y nunca más volverán á sufrir el degradante yugo de la odiosa empresa.

La Agrupación y Juventud Socialista de Palma, que estaban reunidos en Asamblea, el 17, haciéndose intérprete de los sentimientos del proletariado consciente mallorquín, cursó el siguiente telegrama:

«Egocheaga. — Centro Obrero. — Huelva.

Obreros mallorquines celebran vuestro triunfo. Continúad unidos que el enemigo es poderoso. Necesitáis consolidar mejoras.—Agrupación y Juventud Socialistas.

## COMENTARIOS

Aquí va una prueba de la moral maurista.

D. José Díez Macuso era diputado y por añadidura maurista distinguido.

Ha sido director general, de Administración local, de Instrucción pública; Fiscal, del Tribunal Contencio, del Tribunal Supremo y diputado por Toro desde 1884.

También ha publicado: *Memoria como Fiscal del Tribunal Supremo*, y *Discurso por su nombramiento de socio de mérito de la Academia de Jurisprudencia*.

Pero ¡maldito pero! El Sr. Díez Macuso era Tesorero del Colegio de Abogados de Madrid.

El Sr. Díez Macuso usaba patillas blancas.

Y el Sr. Díez Macuso era hombre de presencia respetable con tal indumentaria.

Además, hombre de orden. ¡Cómo era maurista!

Y también pagaba los votos que allí en Toro se emitían á su favor.

Dando por resúme, después de haber publicado tantas memorias como Fiscal, y discursos de la Academia de Jurisprudencia, que se ha comido 40.000 duros de aquel colegio.

Es decir, que viene á concluir como un vulgar maleta, que despluma al prójimo.

\*\*

La prensa local con motivo de las elecciones dice que Palma es conservadora.

Que no quiere republicanos ni socialistas.

Pero he de confesar paladinamente que no entiendo los argumentos de estos periódicos.

Porque vamos á cuentas.

Si los republicanos y socialistas comprasen votos, repartiesen prebendas y se valiesen de los mil medios bajos y ruines de toda esa gente del orden, ó sea: conservadores, liberales y reformistas.

¿De quién sería la mayoría del Ayuntamiento?

Pues de republicanos y socialistas.

Y todo eso que nos cuenta la prensa local, es tomarnos el pelo y como si no supiéramos de que artes se valen para que Palma sea conservadora.

Por fortuna no estamos en Babia aún.

\*\*

Los conservadores mallorquines están alborotados.

No pueden acostumbrarse á la retirada del inclito D. Antonio.

Y envían telegramas y más telegramas.

Y ahora han resuelto enviarle una comisión de desagravio.

Y harán el ridículo.

Porque está fuera de toda duda que Maura es muerto como político.

Y todo lo que haga el marqués X. y el barón C.—perfectas nulidades—será demostrar su impotencia.

Convénzanse esos respetabilísimos personajes, lo mejor que pueden hacer es quedarse en casa.

\*\*

Quién no puede avenirse, ni á tres tiros, que no sea jefe de los conservadores el tirano Maura, es el Sr. Santos Oliver.

Y por lo menos lleva gastados tres litros de tinta en defensa de su idolo.

Por otra parte, el señor Santos Oliver es un buen escritor.

Y ha empleado todos los recursos del «arte» para afear la conducta de sus correligionarios.

Los adjetivos que emplea, no son de los mas limpios, que digamos.

El lenguaje de las comadres.

El que se merece el asunto de que se trata.

\*\*

Al Sr. Dato le han sacado de sus casillas.

Pero hay que confesar que tiene razón.

Eso de que le tomen por menor de edad, el hombre no ha podido aguantarlo.

Y por fin ha dicho que el era Dato y no Maura.

O sea, que sus maestros eran Cánovas y Silvela.

¡Pobre Maura!

\*\*

Lluçmayor después de felicitarse por la victoria de las derechas dice: «el triunfo de los radicales hubiera llevado conse-

cuencias tristes en todos los órdenes de la vida.»

Ya comprendemos estas tristes consecuencias.

Denuncia de immoralidades y supresión de prebendas.

¡Como se va á gusto en el machi:ol!

\*\*

En las pasadas elecciones ha habido espectáculos para todos los gustos.

Y quién ha hecho su agosto.

Como siendo sindicalistas revolucionarios ejercían de muñidores electorales.

Sino, que lo digan Ordinas y Gabriel Binimelis. Revolucionarios acreditados.

¡Que breva ha caído amigos!

Ni las bodas de Camacho.

De seguro que el bolsillo del Sr. Barceló se habrá resentido.

Como que estos aprovechados amigos comen y beben, según noticias, que es un gusto.

Nuestro pésame al Sr. Barceló por su derrota.

También vamos á darle un consejo.

Procure valerse de agentes que no sean tan tremendos antipolíticos, porque de seguro se enamorarían los electores al ser solicitados por esos «revolucionarios».

Si no lo sigue, bien merecida se tendrá la derrota.

\*\*

Como en otro lugar va un artículo que trata de Rodríguez Romero.

Yo no digo nada.

Sino que lo dije anteriormente es verdad.

Y además, que no uso barba. Valga la aclaración.

A.

## La Democracia social

¿Qué significa el término «democracia industrial» y cuáles son sus relaciones con la democracia política y social?

Democracia industrial quiere decir la administración de la industria por y para el pueblo.

Democracia política quiere decir la administración de la comunidad por y para el pueblo.

Democracia social quiere decir la administración de la industria y de la comunidad por y para el pueblo.

En una democracia política el pueblo elige libre y directamente á los que deben hacer las leyes.

En una democracia industrial el pueblo elige á los directores, contramaestres y demás encargados de regular la producción. El pueblo fija también las condiciones de trabajo y el modo como este debe ser distribuido.

Cuando el pueblo pueda hacer ambas cosas, el régimen socialista estará en pleno funcionamiento.

De donde se sigue que el pueblo no podrá administrar la industria hasta que se haya posesionado de la misma.

(Del *Appeal to Reason*, de Girard, Kansas, Estados Unidos).

## Boletín del Congreso sindicalista internacional

Con motivo de mi artículo titulado «Un millón más», el compañero José Negre publica un artículo en *Solidaridad Obrera* en el que se me ataca, y a cuyo artículo he contestado con el siguiente que he enviado a dicho semanario:

### Críticas de pie forzado

Con este título, mi amigo José Negre trata de contestar a un artículo mío en el que comentaba el Congreso Internacional Sindicalista celebrado en Londres, y si bien no contesta a ninguna de mis afirmaciones, en cambio parece que quiere que deje de conceptuarle como uno de los obreros más sensatos y de más claro criterio, puesto que, como otros muchos, se dedica a decir inexactitudes, sabiendo que las dice.

Primeramente me llama «ex-propagandista del sindicalismo revolucionario» por la acción directa, cuando debe saber, y si no lo sabe hace mal en afirmar lo contrario, que continúo siendo un sindicalista revolucionario y tan partidario de la acción directa como cuando dirigía *Solidaridad Obrera*, lo que sucede es que ahora, como entonces, no lo soy por sistema, sino por convicción, y que ahora, como entonces, soy partidario al mismo tiempo de la base múltiple (acuérdesse el compañero Negre que en 1910, estando domiciliado en *Solidaridad Obrera* en la calle de la Merced, sostuve una controversia con el compañero Montegudó, en la que defendí la base múltiple, a pesar de ser de los más enérgicos defensores de la acción directa).

Lo que sucede es que muchos obreros están creídos que siendo partidarios de la base múltiple, no se puede serlo de la acción directa, y están en un error, pues yo ya he dicho varias veces que los obreros pueden dividirse en partidarios y contrarios de la base múltiple, pero jamás en partidarios y contrarios de la acción directa, la cual, a mi juicio, deberían defender y practicar todos los proletarios.

Después de esto al compañero Rodríguez Romero le dirijo, aques dice que yo en mis libros en la mano demostré que la contabilidad la dejó bien. Conste que yo en mi artículo digo que Rodríguez Romero hizo traición y no digo que estaba nada, y sobradamente sabe Negre que Rodríguez Romero desapareció de Barcelona en la madrugada del día en que debían estallar los sucesos de Julio, que ni él ni nadie sabía cómo iban a concluir, y me parece que es una traición bien manifiesta el propagar y preparar una protesta y luego huir cuando llegaba la hora de la lucha. Y como yo, cuando caigo en un error, no me gusta mantenerlo, debo manifestar que, enterado ahora de que Romero no representaba a los obreros de la Corona, así lo hago constar.

Dice Negre que me he dado el gusto de llamar indignos a los delegados españoles, y hace mal en pluralizar, pues, descartado Romero, que es uno, y de quien sostengo cuanto dije, a los demás delegados nada ofensivo les digo, a no ser que sea una ofensa afirmar que hace tiempo están fuera de España.

En cambio, decía en mi artículo y sostengo ahora:

Que los delegados españoles fueron a Londres sin conocer los asuntos que debían tratarse en el Congreso, por lo cual no podían llevar el criterio de sus representantes sobre ellos.

Que al Ateneo Sindicalista le quisieron quitar la representación —y en este re-

do se emitió dictamen,—quedando, por fin, con voz, pero sin voto.

Que para leer una Maura, única labor de los españoles, no era preciso enviar delegados desde París, pues ya había españoles en Londres que lo hubieran hecho; y que, a mi parecer, el delegado directo es el que sale del seno del sindicato que lo envía.

Y que las grandes federaciones obreras incluyó la Confederación francesa, no acudieron al referido Congreso Internacional de Londres.

A estas afirmaciones mías, que están estampadas en la reseña que el mismo Negre envió a *Solidaridad Obrera*, ahora se las llama memeces.

A todo lo demás que no atañe el artículo y que sólo está escrito para llamarme socialista reformista y para decir que he vomitado el artículo—frase de muy poco gusto—no quiero contestar; pues mi criterio respecto al periódico órgano de la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña, es tan elevado, que me parece una herejía hablar en él de socialistas, anarquistas y sindicalistas, cuando todos ellos son obreros explotados,

J. BUESO.

### Aviso importante

Se suplica a los corresponsales y suscriptores de este semanario, se pongan al corriente de sus atrasos, dentro el más breve plazo posible a fin de no entorpecer la marcha administrativa.

## La mujer obrera en el presente régimen social

### (Conclusión)

Desde el punto de vista moral, la mujer, en el presente régimen social, está en situación peor que el hombre. En situación peor, según el concepto moral, falso e ilógico, imperante; en situación igual, en el concepto de los que ven una moral más alta, más digna, más libre, más justa, más moral.

Más sería necesario escribir un tratado de Ética socialista para explicar esto; Ética tan diametralmente opuesta — la convencional con que observan los filósofos a sueldo de la burguesía su concepto de la vida—y que, en su relación con la base económica de la sociedad, es precisamente, como ésta el concepto de la esclavitud y de la muerte—, que en muchos casos, les parecería a los candorosos creyentes en la preocupación predominante, que había salido de la mente del Satanás de las Escrituras, y gallardo rebelde contra la omnipotencia, y tipo el más bello y noble del poema bíblico.

Sucede con el régimen ilógico y estúpido a que vivimos atados como el gajo a su lepra, que prohíbe con el espíritu, con la letra de sus leyes, aquéllo precisamente a que induce. Condena el robo, y priva de los medios de vivir a un sinnúmero de humanos; anatematiza el crimen, y llena de odios y de sombras los corazones de casi la totalidad de los hombres; se escandaliza ante los actos eróticos; y paga el erotismo a un número inmenso de seres que necesitan que se les pague algo para poder subsistir, y no tienen otra cosa que vender.

Construyéndonos, pues, a esa parte de la moral que se relaciona con el comercio sexual, la mujer obrera está también sujeta a resbalar por la misma pendiente que la sociedad presenta ante la honradez impuesta a todos, esa pendiente que ella misma, la sociedad, coloca ante los pies, mostrando el anatema a su término.

Y, sin embargo—admirémosnos de esto

existe entre las mujeres que no obreras que entre éstas. A éstas acaso les arrastre la ignorancia y la necesidad, mientras que aquéllas las lleva el vicio y la amorabilidad en casi todos los casos. Pero aquí, sobre todo cuando el amor preside el delito, santificado el delito está, en unas y en otras.

No así—pero es en ellos en quienes la execración de los pechos honrados cae—cuando es el acaudalado sátiro el que compra carne de obrera con oro robado; cuando es el señorito tenorio el que conquista a las señoras villanamente; cuando es la inmensa comunidad de sacerdotes de Faló la que derrama el dinero para adquirir víctimas proletarias que sacrificar en los altares de su lascivia... cuando se explota el hambre, el dolor, la desesperación y la ignorancia!

Reconozcamos también que, algunas veces: es el ansia de placeres lo que arroja a la prostitución a algunas mujeres. En este caso, no podremos alegar que, siendo el placer la natural necesidad de mitigar un tanto el dolor de vivir, tan justificase en el ser humano, ella se justifique en ese que se le tiene sumida?... Y reconocamos, asimismo, después de todo lo expuesto, que descollante, siempre esa rígida honradez, ese pudor innato de la mujer, brilla por encima de todas las excepciones apuntadas, como sol deslumbrador al que las manchas diseminadas sólo son amodo de términos de comparación que hacen resaltar más y más sus resplandores magníficos.

Resumiendo, porque el tema es de los que siempre presentan aspectos nuevos, y a cada uno que se examina, vienen más apareciendo solicitando el examen:

El modo de ser de la constitución social presente; egoista hasta la médula, obliga a cada estado, a cada clase, a cada individuo, a luchar por sí mismo y para sí mismo. En esta lucha formidable, feroz la clase trabajadora lucha por su emancipación definitiva, con su propio esfuerzo y sin esperar de otra cosa que no sea de sí misma.

La mujer obrera, pues, dentro del movimiento del proletariado moderno, dentro de esa misma lucha, debe también emanciparse de su propio esfuerzo su emancipación. Atendida, como los obreros se atienden, el axioma de que *toda clase o elemento de clase que ayuda a la empresa de otra clase, no lo hace sino a condición de quedarse con algo de aquella a quien presta su concurso.*

Y no será una digna liberación la que se consiga, si no se llega a ella con toda integridad: integridad de vida, de fuerza, de libertad, de cuerpo y de espíritu; sin abandonar ni un átomo de estas riquezas en manos de nadie, a fin de gozar del mundo que el propio esfuerzo conquistó. Cuando este pensamiento domina nuestros actos, se puede hacer todo, hasta arrancar el sol de su eje y desmenuzarlo sobre la Humanidad en espléndida lluvia de luz y blanca supremacía.

E. TORRALBA BEGI.

## Las denuncias de EL SOCIALISTA

Dato quiere gobernar a la inglesa y para probarlo lo primero que hace es perseguir a la prensa avanzada. Es la mejor manera de hacer honor a su palabra.

Así, desde que está en el poder este gobierno conservador, nuestro querido diario, el órgano central del partido, ha sufrido tres denuncias.

Denuncias de que protestamos, así como rogamos a todos nuestros compa-

ñeros hagan lo que puedan, para auxiliar a nuestro diario, víctima de las iras de la reacción.

No Dato Maura no conseguiría nada contra *El Socialista*. La solidaridad que esperamos la prestarán todos los obreros conscientes le pondrán a cubierto de todas las asechanzas del poder y harán que su radio de acción aumente de día, en día viendo de esta manera frustrados los propósitos de la reacción.

### De Marratxí

## PATRONO Y CONSERVADOR

Para que los lectores de EL OBRERO BALEAR tomen nota de la labor educativa que el día de elecciones para concejales practicaba uno de los que siempre ha pretendido dirigir a los trabajadores de este barrio es por lo que me decido a dar publicidad a los siguientes hechos:

No presentando candidato por parte de los trabajadores organizados del barrio de La Cabaneta, debido en parte a la falta de conexión y estímulo en la defensa de sus intereses, tratóse de la conveniencia de prestar nuestro concurso a la obrera de Portol toda vez que presentaban como candidato al de su clase Pedro Antonio Frau; y convenidos en ello resolvieron también celebrar una reunión pública para dar a conocer nuestra actitud y encarecer la emisión de los sufragios obreros a favor del candidato citado; para cuya reunión se invitó al compañero Francisco Roca de Palma, quien aconsejó la conveniencia de luchar contra los burgueses a pesar de las promesas que hicieran.

Y refiriéndose al candidato de Portol, abogó en su favor por tratarse de un trabajador nombrado por la obrera de aquel mismo barrio.

En la citada reunión asistió también el conocido patrono Jaime Rotger el cual no habló ni en pró ni en contra; pero a medida que los días pasaban y el día de la lucha electoral se venía encima, la sordida propaganda que, en contra del parecer manifestado en la reunión se venía haciendo con ciertas precauciones, tomó tales proporciones, que hasta en el mismo Centro Obrero vinieron los conservadores en busca del patrono. Y hay quien asegura, yo no por que se lo mantendría, que al recibir a los de Maura les dijo que habían hecho temprano, pues algo más tarde la concurrencia era (más numerosa).

Pero pasémos por alto lo de la visita de conservadores y fijémonos en los trabajos realizados por el aludido Rotger.

Como se comprenderá, en apoyo del candidato de Portol se hizo lo que se pudo para trabajar su candidatura, pero resultaron estériles nuestros trabajos.

Los que en la reunión, como el patrono no se atrevieron a hacer público su disconformidad con lo en ella expuesto, por temer sin duda a que se lo afeasen los compañeros de Palma, en cambio no tuvo reparos como no ha tenido nunca al sentirse ahogado, por quien fuere, de trabajar solapadamente a favor de los conservadores y burlarse de paso de los que de buena fe reparaban candidaturas del de Portol.

A la derrota del que debía de salir triunfante, contribuyeron los cándidos que se dejan sorprender por los que como Rotger sólo tienden á sus intereses particulares. No basta decir que se ha de hacer tanto y cuanto; lo que necesitamos son hechos, y los hechos son garantía de los hombres. Los amantes de la organización, son los que por ella lo demuestran con hechos, no con palabras ni buscando votos para Maura y los suyos.

UN ENEMIGO DE LA FARSA

## El salario y las huelgas

No hace mucho publicó *La Ultima Hora*, un notable trabajo—20 octubre 1913—sobre la influencia que las huelgas ejercían en el alza de los salarios.

Servían de base al mentado trabajo, una estadística publicada por el «Boord of Trade» de Inglaterra.

Después de razonar detalladamente los datos que da la estadística, consigna que, según aquella, el aumento de los salarios se debe á una tendencia espontánea y con escasa proporción á efectos de huelgas.

Determina también en cada caso, el tanto por ciento de aumento que corresponde á huelgas y el que no, llegando al año 1912, que tomaremos como punto de comparación, en que dice: «hasta 1912, en que es del 3, 4 por 100, es decir, en que de 1.755.812 obreros que han visto acrecido su jornal, sólo 62.428 han tenido que holgar para ello.»

A continuación comenta.

«Si se medita un poco sobre este fenómeno, económico-social hay que reconocer una verdad no perceptible á primera vista, y es que el alza del precio del trabajo no se debe, desde luego, á la acción de las huelgas; pero sin duda, obedeció en parte á la amenaza de ellas. La estadística oficial inglesa enumera los casos en que hubo suspensión del trabajo y en que no la hubo. No puede precisarse cuando ha habido amenaza o inminencia de suspenderlo.»

No hay más que pedir. El Sr. Pujol en su trabajo procede honradamente, determina con precisión todos los factores que intervienen, así como las deficiencias de la estadística que se presentan a establecer hipótesis.

Pero he aquí que este criterio amplio y de comprensión de la verdad debe estar reñido con el criterio sectario y restringido de ciertos periódicos, poco respetuosos con la verdad.

Y lo digo, porque después del trabajo anteriormente indicado, publica *La Almudaina* un suelto con el título «El precio del trabajo y las huelgas» en que tomando por punto de comparación el año 1912, arriba citado, de la indicada estadística deduce, de una manera absoluta, que el aumento de los salarios no se debe á la huelga, sin hacer ninguna salvedad, como muy acertadamente hace el Sr. Pujol.

Es más, extiende sus conclusiones y las aplica á Palma, en la que dice puede observarse este fenómeno.

Yo desde luego le invito á que indique los oficios en que pueden aplicarse el citado criterio en esta capital y estoy seguro que no pondrá ni un caso en que debidamente estudiados los fenómenos especiales que concurren á de-

terminar el alza ó baja de los salarios, no vengan á testimoniar el valor de la huelga y, por consiguiente, de la asociación.

Naturalmente que yo no afirmaré en absoluto que es tan sólo la huelga que hace elevar los salarios, ya que puede obtenerse este resultado sin necesidad de acudir á ella.

Puedo citar una porción de casos en que se han obtenido una alza en los salarios sin acudir á la huelga y entre estos casos, por ser notable, puede citarse el de los mineros de Asturias que con sólo la amenaza de la huelga han conseguido esta mejora, el de los tipógrafos de Bilbao etc.

Y así se ve de que al negar la eficacia de la huelga *La Almudaina*, tomando por base una estadística y comentándolo á su manera no obedece más que á un criterio completamente restringido y equivocado.

Su intención, se ve tan clara, que es completamente inocente. Su enemiga á la asociación.

Porque si los salarios tienden espontáneamente á aumentar, ¿para que agruparse?

En verdad, que en estos tiempos salir con tales afirmaciones es algo fuerte. El tender, aunque sea veladamente, á demostrar la ineficacia de la asociación, es sencillamente hacer el ridículo.

Está universalmente comprobado los beneficios que la asociación de resistencia presta á la clase obrera, de tal manera, que en las naciones más adelantadas, es allí donde se consigna el contingente más grande que tienen estas colectividades.

En Inglaterra, de donde procede esta estadística, han sido de tal magnitud las luchas allí sostenidas, desde pocos años á esta parte, que es perder el tiempo venir con tales afirmaciones.

Y en España tenemos tantos ejemplos que no hay necesidad de acudir á otra parte. La gran huelga del Arte Fabril pidiendo aumento de salario y disminución de horas, Ferrovianos catalanes, Andaluces, Riotinto, etc.

¿A qué seguir? Sería machacar en hierro frío. Es la mentalidad de cierta clase de gente que no evoluciona y, por consiguiente, no sabe adaptarse á los tiempos nuevos, al nuevo ambiente social; interpretan los hechos con criterio tan absurdamente restringido y de ahí sus conclusiones descabelladas.

Por fortuna, que uno ó más periodistas saquen conclusiones más ó menos acertadas, no obstaculizarán el movimiento obrero que seguro de la ruta que sigue es la que ha de conducirle al triunfo total, no hace caso á tales argucias.

A. M. ALSINA.

## LOS GRANDES COMBATES MODERNOS

### El de Riotinto

No son mejores las impresiones de hoy que las que hace ocho días. Muy al contrario; los que al oído de esta modesta pluma han llegado hasta el momento de correr la pluma por las blancas y vírgenes cuartillas (a de la tarde del viernes), acusan una gravedad mayor todavía que la de la semana pasada. Pero no por culpa de los briosos y nobles huelguistas,

que no pueden portarse con mayor cordura de la que se portan y no pueden maniobrar con mayor transigencia de la que maniobran, sino por culpa de la Compañía, de esa infame Compañía, contra la que parece que nadie puede nada, hambria de sangre con que ahogar á sus explotados, hambrienta de subyugarlos, obligarlos á que, cual nuevo Jesús, le laven los pies, los pies que poco después se regocijarían con el goce con que el macho posee á la hembra, de pisotearlos, de aplastarlos, exprimiéndoles todo el jugo de sus potencias físicas, que más tarde se convierte en río de oro que sacia la sed de los canallas que á las altas esferas están ó aspiran estar, prontos á nada ver y oír cuando su ceguera y sordez es pagada á manos llenas.

Palabras y más palabras. Elogios y más elogios. Con la lengua todo lo entrega. En cuanto á cumplir con los ineludibles deberes de gobernante que conoce su obligaciones más perentorias y más lejanas pasando por los que entre ellas están, ya es otra cosa, son higos de otro cesto que diría cualquier aficionado á los ricos proverbios de nuestra lengua, y entre los que me cuenta. Tal es la conducta de Dato, acreedor á la virilidad de las antedichas plumas.

Llegó al Gobierno, como se llega al *water-closet*: de prisa, pero sin pensamiento ninguno, si exceptuamos el de satisfacer las necesidades que á él nos llevan, y que en la subida al Poder están representadas por las ganas de sumerjer en la tortada, ó mejor dicho, el cucharón en la olla Lejos de cumplir con sus deberes, y si imitando á cuantos por el timón del Estado han desfilado, su sola preocupación y atención ya una vez posesionado. Junto con sus dignos é iguales compañeros, los demás ministros, fué la de aceptar las dimisiones que cual lluvia infernal sobre su despacho caían y meditar y nombrar á los que á los dimisionarios debían sustituir. El conflicto de Riotinto, ese conflicto que no pequeña perturbación en España puede traer, la que obligatoriamente tendría que repercutir más allá de las fronteras que nuestro territorio marcan, fué la segunda ocupación en que se detuvo. Pero, negando primero á lo que consiste un deber que no admite demora ni excusa y después el intervencionismo con que le han venido rodeando sus amigos, hoy todos con una de las muchas brevas con que dispone el Estado, pero que no por ser muchas son suficientes, consistió su ocupación en seguir al pie de la letra la desatentada conducta de su anterior, el conde de Romanones, y allí fué á comer más ejército, invadiendo centros recreativos y escuelas, hoy sin funcionar para que la tropa llevada tenga alojamiento.

Inútil es decir para qué la tropa fué llevada, pues que un infante de ocho días sabe lo ya en el tiempo que corremos tiempo que, en vez de desterrar la infinitud de paradojas que anteriormente fueron observadas, las reproduce, mejor dicho, las intensifica hasta llegar á confundirnos y á preguntarnos si los locos, los de cerebro atrofiado, no serán los que tal nos dicen.

Es costumbre inveterada y que cuando más vieja se va haciendo la humanidad más arraiga, más es su poder, que los conflictos entre los dos factores de la lucha de clases que ayer era ignorada y que hoy sólo lo es para los que desconocerla quieren, deben resolverse, si tal es posible, acudiendo á la razón de la fuerza, encarnada en los fusiles y demás armas del ejército. El que tal criterio es práctica que en todos los conflictos habidos puede observarse, me releva de citar ejemplos. Pero cuando la parte burguesa de las dos partes en litigio, es una

Compañía que dispone de los fabulosos medios de que dispone la que los terrenos cobrizos de la región minera de Riotinto explota, entonces es cuando se llega á los límites en la aplicación de criterio tan justo y lógico, sin que al decir justo y lógico pretenda expresar que obran perfectamente, sino que de otro modo, dada la razón de forma y ser de los combatientes, es imposible obrar. Apartemos la vista de estas líneas y dirijámosla á las informaciones de la huelga de Riotinto. Sin esfuerzo ninguno, observaremos bien pronto á que número llega la fuerza armada que allí se ha acumulado. Sigamos leyendo, y á las pocas líneas vendremos en conocimiento de las razones que hay por haber sacado tanta gente de su ordinaria guarnición.

Como de costumbre y siguiendo el proceder de cuantos Gobiernos se nos ha traído Romanones y Dato justificaron el envío de guardia civil y soldados con la gastada tapadora de que hay necesidad de garantizar la libertad de trabajo y la propiedad. Pero bien; no dejemos nosotros de apartar la vista de las indicadas informaciones, que más abajo tenemos que saber que son los mismos huelguistas quienes respetan la propiedad de los ingleses que en Riotinto, Nerva, Campillo, Salamea, etc. habitan y los que por la noche se ponen de guardia en las bocas de los pozos y demás lugares de explotación, al objeto de que ninguna mano criminal intente destruir lo que para ellos representa la existencia. Todavía más abajo, y sabremos que Dato, ha elogiado imponderablemente la actitud en que los huelguistas están colocados, actitud que le admira y sorprende, y que Sánchez Guerra á las mismas declaraciones ha añadido que la Prensa española tiene inexcusable obligación de desmentir á una no pequeña parte de la Prensa francesa que asegura y reseguira que los huelguistas han sido provocantes de graves conflictos en Riotinto.

¿Entonces para qué tanto ejército y tanta guardia civil como allí hay?

No nos cansemos de gritar, ni se gasten las plumas en escribir que la Compañía, secundada, sin ropajes que oculten el apoyo, por el Gobierno maurista que nos preside, trabaja hasta sudar á mares en la criminal tarea de provocar á los huelguistas y de lanzarlos contra la fuerza armada.

Ella, que rehusó el apoyo de sus obreros para extinguir el incendio del pozo «Alicia»; de la corta de *San Dionisio* lo que fué causa de que muriesen hombres que de lo contrario seguramente no hubieran dejado de existir, es la que, con ánimos de venganza, ha hecho emitir un informe, en el que se dice que el incauto del referido pozo fué intencionado, y la que ofrece 5.000 pesetas al que descubra al autor ó autores del incendio. ¿Está clara la cosa? ¿Se necesita tener el talento de los grandes proletarios del saber humano para comprender los fines que persigue con dictamen tan provocador y con ofrecimiento tan significativo? ¿Verdad que no? ¿Verdad que incluso ni el agua para más claridad?

Ojo por ojo y diente por diente. Cual centinela de un presidio peligroso en el que se domicilian los criminales más empedernidos, siempre atento al menor ruido y con el gatillo del fusil continuamente en el dedo, así debemos obrar cuantos proletarios conocemos nuestra razón de existencia y ser. Minuciosamente debemos seguir y estudiar los movimientos de la Compañía, para adoptar la actitud correspondiente. Por de pronto, no permitamos que la infamia que pretende llevar á cabo se consuma. Pongamos en juego cuantos medios en juego podemos poner antes de recurrir á extremas medidas.

Verdad que la Compañía es poseedora de enormes capitales; pero nosotros somos poseedores de una fuerza millones de veces superior a su oro: la fuerza de trabajo, esta fuerza que es la creadora de todo lo que nos rodea, esta fuerza que, usada en un sentido u otro, lo mismo sirve para crear que para destruir. Y tenemos siempre bien presente, que con esta fuerza maravillosa podemos rendir a las Compañías más poderosas del mundo... Ojo por ojo y diente por diente.

Entretanto, maldigamos, caiga sobre los promotores de la huelga y sobre los que quieren encaminarla por derroteros que no debe ir, nuestra maldición más dantesca.

E. MONTFERRER NOÉ.

Compuesto ya el artículo de nuestro colaborador M. Noé recibimos la noticia del triunfo de los mineros de Riotinto, el cual, sin embargo, insertamos puesto que encierra enseñanzas dignas de que sean conocidas.

**Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.**

**LA VELADA DEL PASADO DOMINGO**

La que se celebró se vió muy concurrida representándose varias obritas por los aficionados que componen el grupo artístico concluyendo con unos cuantos bailes amenizados por un terceto de bandurrias.

Lo rebaudado a favor de los huelguistas fué 10'90 pesetas.

**Otra velada**

Mañana domingo se celebrará otra velada, primera de las varias que organiza la Juventud Socialista.

A las 8 y media en punto.

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

**SUSCRIPCIÓN**

**a beneficio de los obreros mineros de Riotinto**

Suma anterior.	22'20
Jaime Serra	0'50
Antonio Raxach	0'40
Reoza	0'15
Coqueluche.	0'25
Un idealista.	0'25
J. Fluxench	0'15
J. Torres.	0'20
J. M.	0'10
Un avanzado	0'25
Eduardo Viñas.	0'30
Carlos Ginard	0'25
Jorge Morey	0'25
Pedro Culabram	0'25
F. G.	0'15
Juan Más	0'50
Honorat Busquets	0'10
Juan Ferrer.	0'25
Lorenzo Bisbal.	0'20
Francisco Roca	0'25
José Gomila.	0'30
Miguel Cardell	0'25
Juan Blascos	0'25
Jaime Marí.	0'50
Antonio Tuduri	0'20
Matías Quevedo	0'10
Vicente Torres	0'30
Catalina Flaquer.	0'20
Bernardo Galmés.	0'10
Jaime Borrás	0'25
Juan Ballester	0'20
Antonio M.ª Alsina	0'20
Juan Cabotá	0'20
Miguel Más.	0'30
Bartolomé Llabrés	0'25
Miguel Llodrá.	0'25
Bartolomé Porcel.	0'20
Francisco Cabotá.	0'25
La Sociedad «La Igualdad» de constructores de Calzado	25'00
Una velada organizada por la Juventud Socialista.	10'90
Un sobrante de las elecciones municipales (Obrero Ferretjans)	0'35
<b>Recaudación del taller de zapateros del Sr. Salas</b>	
Francisco Puigserver	0'30
Lorenzo Oliver.	0'15
Vicente Guasp.	0'20
José Perelló.	0'15
Gabriel Torres.	0'15
Bartolomé Soler.	0'20
Antonio Torrandell.	0'10
Juan Lladó.	0'10
José Simó.	0'25
José Costa.	0'10
José Puig.	0'10
Andrés Miró.	0'20
Antonio Rullán.	0'25
Miguel Quetglas.	0'25
<b>Suman.</b>	<b>70'00</b>

**Vida Socialista**

El número 195 de este popular semanario publica el siguiente sumario:  
 Portada: Colonización.—Vida política, por Pablo Iglesias.—La actualidad social. Después de las elecciones.—Crónica. Política de clase, por Desiderio Tavera.—Para la historia de la organización obrera. Los mineros ingleses, por Henri de Man. La defensa en la escuela, por E. Torralva Beci.—Campesinos de Castilla, por Adolfo Schulten.—Los Filósofos. El honor, por A. Schopenhauer.—Nuestros hombres de letras. Hombres y mujeres solamente..., por Horace Traubel.—El cuento del domingo. El regreso, por Simona Brive.—Párrafos de Víctor Hugo. Pasando el rato, por Roepán.—Anuncios.

**Movimiento Social**

CASTELLON.—Comisiones de patronos y obreros marineros dedicados al embarque de naranja se han reunido en el Gobierno civil. Redactándose las bases de arreglo satisfactorias para los obreros.

AZUAGA.—Ha sido solucionada la huelga que sostenían los obreros de la mina «Felicidad».

LINARES.—Nada se ha resuelto de la huelga sostenida por los fundidores en plomo de esta ciudad.

EL FERROL.—La huelga de los obreros del Arsenal empieza a tomar un grave aspecto se han detenido varios huelguistas entre ellos el presidente.

Esta conducta a causado gran indignación. También se han declarado en huelga los aprendices de barrenderos.

VILLAMARTIN.—Se han declarado en huelga los obreros del campo.

BENICARLO.—Se han declarado en huelga los obreros de campo, piden dos pesetas de jornal y el despido de los esquileros.

CALELLA.—En la fábrica de géneros de puntos de Guri y Alave se han declarado en huelga los obreros.

Son éstos 110 operarios y 20 obreras. BARCELONA.—La huelga que sostienen hace algún tiempo los obreros ebanistas se cree que muy en breve se llegará a una solución satisfactoria.

—Se ha solucionado satisfactoriamente la huelga sostenida desde hace dos meses por los obreros lampareros y hojalateros del taller del Sr. Igualada.

—La de fundidores ha quedado ya reducida a un solo taller. Huelgas de 45 obreros.

—Las vendedoras de gallinas también están en huelga por no haber tenido contesta-

ción a la petición que habían formulado de que se les rebajara el arancel.

—Los cargadores de las fábricas de harinas se han declarado en huelga.

Piden aumento de jornal. PONTEVEDRA.—La Sociedad de Albañiles y Pintores de Pontevedra, refractaria hasta hoy al ingreso en la Unión General de Trabajadores lo ha acordado ahora hacerlo en tan importante Confederación.

**EXTRANJERO**

DUBLIN (Irlanda).—Larkil el leader de la huelga, ha sido puesto en libertad gracias a la presión que toda la clase obrera de Inglaterra ha hecho sobre el gobierno y el indicado luchador ha hecho las siguientes declaraciones: El Gobierno ha cometido dos torpezas; una, metiéndole en la cárcel, y otra, soltándole, porque se ha demostrado que es débil para luchar con ellos.

Las últimas noticias indican que la huelga adquiere cada vez más imponente aspecto.

Larkil sigue con tenacidad incomparable su obra de agitación.

El 18 debía reunirse el grupo parlamentario laborista para tratar de la crítica situación de los obreros dublínenses.

Es posible que se declare la huelga general en toda Inglaterra, por solidaridad con los huelguistas.

La situación es tan grave, que no sería de extrañar sucediesen acontecimientos de carácter social.

Las Trade Unions siguen mandando recursos a los combatientes.

**Cooperativa Social Obrera**

El sábado próximo día 29 del corriente, empezará esta colectividad, la matanza de cerdos.

**AVISO**

El que deseara tomar el cargo de conserje de la Federación, que lo solicite al Comité de la misma, y al mismo tiempo, le dirán las condiciones que tiene que aceptar dicho cargo.

Los solicitantes podrán hacerlo hasta últimos del presente mes.

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

**Cooperativa Social Obrera**

Relación de los artículos que expende esta colectividad

	Pesetas		Pesetas
Arroz amongili verde.	0'50 Kilo	Matz pequeño.	0'50 almud
Harinas 1.ª.	0'44 »	Almidón inglés (León).	1'00 »
» 2.ª.	0'42 »	Almidón blanco.	0'75 »
» 3.ª.	0'40 »	Jabones fuertes los hay: a 0'75 a 0'70 a 0'63 a 0'58 Kilo y Jabón blando a 0'50 Kilo.	
Aceite puro Oliva del país.		Jabones pastillas las hay un buen surtido de varios precios.	
1.ª.	1'30 litro	También hay un buen surtido de medias y calcetines carretes de hilo a 0'10 0'15 0'25 y 0'30 uno.	
2.ª.	1'20 »	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas desde hombre hasta niño de varios precios.	
Sopa fina 1.ª.	0'33 libra	Hilo para zapatero precio corriente.	
» blanca.	0'28 »	Sección de Tocino	
Azúcar cortadillo.	1'15 Kilo	Sobrasada elaborada en casa.	3'75 Kilo
» blanquilla.	0'98 »	Butifarra	2'75 »
Legumbres.		Manteca (detall)	2'25 »
Habichuelas pintadas.	0'60 Kilo	Id. 1 kilo	2'20 »
» blancas.	0'60 »	Varios kilos	2'10 »
Garbanzos (de Mazagán).	0'55 »		
Frijoles.	0'55 »		
Bacalao libra extra.	1'30 »		
Habas (Pollensa).	0'60 almud		
Botes leche condensada.	0'90 bote		
Chocolate.	1'00 libra		

IMPRENTA

# La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.

**Periódicos y Revistas • Carteles y Programas**

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»